



Monitoreo y Análisis 18/junio/2023

SECRETARIO

B273.- Trabajarán Agricultura y Aguascalientes en el aumento productivo del sector primario del estado y combate a la sequía.- En reunión de trabajo, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, y la gobernadora María Teresa Jiménez señalaron que la integración de trabajos permitirá impulsar al sector primario estatal, con menor impacto ambiental y una política social incluyente.

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/533055/Trabajaran-Agricultura-y-Aguascalientes-en-el-combate-a-la-sequia.html>

<https://www.publicnow.com/view/99E58C8AD13C2009FCE531C7DC4285F0607ADE99>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/trabajaran-agricultura-y-aguascalientes-en-el-aumento-productivo-del-sector-primario-del-estado-y-combate-a-la-sequia/>

<https://www.hidrocalidodigital.com/hemos-apoyado-a-mas-de-17-mil-productores-con-mas-de-220-mdp-a-traves-de-la-sedrae-tj/>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/trabajaran-agricultura-y-aguascalientes-en-el-aumento-productivo-del-sector-primario-del-estado-y-combate-a-la-sequia/>

<https://www.hidrocalidodigital.com/el-campo-tiene-en-mi-una-aliada-tere-jimenez/>

<https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/suma-tere-jimenez-esfuerzos-con-la-federacion-10234694.html>

<https://www.hidrocalidodigital.com/hemos-apoyado-a-mas-de-17-mil-productores-con-mas-de-220-mdp-a-traves-de-la-sedrae-tj/>

Recibirá el campo de Quintana Roo inversión de 500 millones de pesos.- El gobierno de México y de Quintana Roo invertirán más de 500 millones de pesos para la transformación del campo y en beneficio de más de 60 mil productores locales, lo cual se anunció en reunión en la capital del país entre el secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, y la gobernadora Mara Lezama.

<https://galucomunicacion.com/recibira-el-campo-de-quintana-roo-inversion-de-500-millones-de-pesos/>

TWITTER

Agricultura

@Agricultura_mex

El Plan Estratégico de Cambio Climático del sector Agroalimentario brinda elementos de referencia p/la adopción de una visión sistémica y de largo plazo en el sector agroalimentario mexicano en condiciones de un clima cambiante.

<http://bit.ly/2Z6HScX>

#ElCampoOrgulloDeMéxico

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1670249974536495105





Agricultura

@Agricultura_mex

El

@inifap ha generado una red de series de crecimiento de anillos de árboles, que se distribuye en gran parte del país, muchas de las series se han utilizado para desarrollar el Atlas de Sequía para México.

Entérate de todo aquí: <http://bit.ly/2Z6HScX>

#ElCampoNoSeDetiene

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1670234877877186560

Víctor Villalobos Arámbula

@vmva1950

#DíaMundialDeLuchaContraLaDesertificaciónyLaSequía Trabajamos en coordinación con la academia, gobiernos y productores para atender la degradación de suelos y uso eficiente del agua, y así propiciar una agricultura sustentable, parte de la solución del cambio climático.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1670221994506289152>

SECRETARÍA

Beneficiarios de Producción para el Bienestar recibirán apoyos: Agricultura.- Entre el 19 y el 21 de junio, 713 mil 12 productores beneficiarios de Producción para el Bienestar recibirán el depósito de sus apoyos directos de este programa por medio de su cuenta del Banco de Bienestar, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. Estos productores, presentes en toda la república, corresponden en su gran mayoría a la segunda etapa de bancarización de beneficiarios del programa, la cual ocurrió durante mayo y principios de junio, señaló. **Unomásuno, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000116nc.pdf

El Niño.- Las secretarías de **Agricultura y Desarrollo Rural** y de Medio Ambiente y Recursos Naturales implementaron un operativo para determinar la causa de la muerte de aves marinas en el litoral del Pacífico. Los resultados revelan que la causa más probable de este evento epidemiológico es el calentamiento del agua por efecto del fenómeno meteorológico de El Niño, que provoca que los peces bajen a la profundidad en busca de aguas más frías y ello impide a las aves marinas cazar su alimento.

Revista Vértigo, 42

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000191nc.pdf

Firma El Marqués convenio con INIFAP para capacitar a productores.- Firma la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del municipio de El Marqués, a través de la dirección de Agricultura un convenio de colaboración con el **Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP)**, para demostrar y transferir a productores nuevas tecnologías de granos básicos. Asimismo, se hizo la demostración de semilla de frijol en campo en el Rancho San Marcos, de la comunidad El Lobo.

<https://amqueretaro.com/municipio-de-el-marques/2023/06/17/firma-el-marques-convenio-con-inifap-para-capacitar-a-productores/>





AGRICULTURA

Industriales deben mejorar precio del maíz: Rocha Moya.- "El Estado debe intervenir en justicia para los agricultores frente a la voracidad del mercado y los industriales, que no tienen la mínima reciprocidad con las 27 mil familias de productores de maíz blanco de Sinaloa", afirmó el gobernador Rubén Rocha Moya. A través de redes sociales, hizo un llamado a los industriales de la harina para que, "en un acto elemental de justicia", mejoren razonablemente el precio del grano que compran. **El Universal, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000442nc.pdf

Exige Rocha a IP mejorar precio del maíz.- El Gobernador de Sinaloa, el morenista Rubén Rocha Moya, arremetió ayer en contra de la industria harinera, a la que culpó del plantón en el Aeropuerto Internacional de Culiacán, por lo que le pidió mejorar los precios del maíz. Rocha Moya sostuvo que los empresarios atentaron contra el Estado de derecho al provocar el bloqueo de los agricultores, debido a los bajos precios para la compra del maíz. **Reforma, 2**

<http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=104097047>

Rocha culpa a industriales de toma de aeropuerto

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, llamó a los industriales de la harina a mejorar el precio del maíz que compran a los agricultores. "Ellos, a través de sus intermediarios, incitaron la toma del aeropuerto de Culiacán del 13 al 15 de junio, y atentaron contra las vías de comunicación y el estado de derecho", afirmó ayer en su cuenta de Twitter. **La Jornada, 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000285nc.pdf

Ganan juicios ambientales comuneros de Mexquitic, SLP.- Integrantes de la comunidad de San Marcos Carmona, municipio de Mexquitic, San Luis Potosí, obtuvieron cuatro suspensiones definitivas en juicios ambientales que promovieron en defensa del río Calabacillas y de sus derechos en tierras y agua, contra 12 fraccionadores de lujo y empresas inmobiliarias que han amenazado, e incluso denunciado penalmente a los líderes del poblado, informó a La Jornada Guillermo Luévano, abogado de los pobladores. Describió que viven del comercio, la agricultura y la ganadería a pequeña escala, así como de los bienes comunes que les facilita su cercanía con la Sierra de San Miguelito, entre los que se encuentra el río Calabacillas, Encaran a doce fraccionadoras de lujo Pero "desde 2013 empresas inmobiliarias como Fuerte Ventura, Gran Canaria, Forja Real y otra decena de sociedades mercantiles, se asentaron en terrenos propiedad de la comunidad, con instrumentos de compraventa irregulares, disputados por la asamblea comunal y las autoridades agrarias. **La Jornada, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000276nc.pdf

Mayas comparten en libro digital secretos de plantas medicinales.- En la Reserva de la Biosfera de Los Petenes, en el municipio de Calkiní, Campeche, comunidades mayas compartieron el secreto de más





de un centenar de plantas medicinales con las que por siglos han curado diversos padecimientos, entre ellos, casos de covid-19. Con el apoyo de docentes y estudiantes de ingeniería en agricultura y agronomía de las Universidades para el Bienestar "Benito Juárez García", campus Calkiní (UBBJ-Calkiní), y el conocimiento ancestral de decenas de indígenas mayas, se editó un libro digital en el que se plasma el saber antiguo de la medicina tradicional en la región, a través del uso de 140 plantas medicinales con las que se alivian dolores de parto, infecciones respiratorias, inflamación, fiebre, disentería y problemas bucales, entre otros. **La Jornada, 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000265nc.pdf

Trabajo infantil la otra cara de la informalidad y vulnerabilidad.- Según el estudio ¿Quiénes son los niños, niñas y adolescentes que trabajan?, que recién publicó el Instituto Belisario Domínguez (IBD), en México hay alrededor de tres millones 200 mil niños, niñas y adolescentes (NIMA) que son activos laboralmente! de ellos, dos millones realizan ocupaciones no permitidas o peligrosas y el resto se dedica a quehaceres domésticos en condiciones no adecuadas. La gran mayoría de los NNA que trabajan son varones que habitan poblaciones rurales y que participan en el sector agropecuario. **Revista Vértigo, 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000135nc.pdf

La guerra que se avecina.- México se enfila a un reto más en materia del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá: deberá demostrar que su rechazo al maíz transgénico tiene sustentos científicos, más que ideológicos. Rumbo a las consultas para la solución de controversias la Secretaría de Economía asegura que tiene información concreta, pero expertos advierten que el maíz modificado ya tiene 20 años en territorio nacional, de modo que "todos los riesgos que pudieran haber ocurrido ya sucedieron". México se enfila a un reto más en materia del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá: deberá demostrar que su rechazo al maíz transgénico tiene sustentos científicos, más que ideológicos. **Revista Proceso, 44**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000065nc.pdf

En Villa Corzo, Rutilio Escandón inició entrega de paquetes de semillas certificadas de maíz a 12 mil 400 productores.- Al iniciar la entrega de paquetes de semillas certificadas de maíz, que beneficiará a 12 mil 400 productoras y productores de Villa Corzo, el gobernador Rutilio Escandón Cadenas destacó que gracias al respaldo del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, el campo chiapaneco es más fuerte y autosuficiente, lo que se refleja en una mayor cantidad y mejor calidad de las cosechas, el fortalecimiento de la economía de las familias rurales y una verdadera soberanía alimentaria.

<http://expresochiapas.com/noticias/2023/06/en-villa-corzo-rutilio-escandon-inicio-entrega-de-paquetes-de-semillas-certificadas-de-maiz-a-12-mil-400-productores/>

Las montañas de maíz blanco sin compradores asfixian al campo de Sinaloa.- Los productores del norte denuncian un precio de venta que les lleva a la quiebra, mientras el Gobierno trata de negociar una solución para salvar la cosecha del principal ingrediente de la dieta mexicana. El calor abrasador de Culiacán madura el maíz dorado que cosecha Heriberto Uriarte. El agricultor tiene que achinar la vista





para recorrer con la mirada sus 400 hectáreas de cultivo dorado, deslumbrado por el resplandor del sol. La inmensidad del terreno da vértigo, y no solo por la extensión. A Uriarte apenas le queda tiempo para pensar, tiene que cosecharlo todo antes de que se seque demasiado. “Lo estoy aguantando todo lo que puedo”, confiesa, abrumado por la incertidumbre. Trillar el campo ahora, recoger el maíz, significaría venderlo al precio internacional: 5.200 pesos por tonelada.

<https://elpais.com/mexico/2023-06-18/las-montanas-de-maiz-blanco-sin-compradores-asfixian-al-campo-de-sinaloa.html>

Rubén Rocha: evitar que Maseca, Minsa y Cargill lucren en exceso con los pobres.- El negocio de venderle a los pobres es bueno”. Esta frase la escribió en 2011 un analista de Expansión en la elaboración de un perfil del propietario de Minsa, Raymundo Gómez Flores. Y vaya que para ese empresario desde los años noventa del siglo XX cuando Carlos Salinas le entregó Minsa ha sido altamente rentable comprar barato, procesar con tecnología de punta y vender caro el maíz que con muchísimo esfuerzo producen pequeños agricultores, que es por lo demás una mercancía de primera necesidad ya que, transformada en tortilla, alimenta a todo el pueblo de México, sobre todo a sus sectores más empobrecidos.

<https://www.sdpnoticias.com/opinion/ruben-rocha-evitar-que-maseca-minsa-y-cargill-lucren-en-exceso-con-los-pobres/>

PESCA/ACUACULTURA

Industria pesquera en crisis.- La industria pesquera en general se encuentra en crisis, situación que los mismos empresarios pesqueros, pescadores, armadores y comerciantes califican como peor que durante la época dura de la pandemia del Covid-19, cuando cerraron restaurantes, hoteles y zonas turísticas, que propiciaron baja en el consumo de pescado, pulpo y langosta.

<https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/6/18/industria-pesquera-en-crisis-412778.html>

COMERCIO EXTERIOR

Estrechan colaboración Congreso de Edomés y Cuangdong, China.- Al encabezar la recepción del vicegobernador de la provincia de Guangdong, China, Song Fulong, en el Congreso local, la diputada María Luisa Mendoza Mondragón (PVEM), presidenta de la Diputación Permanente, destacó la importancia del intercambio y colaboración con la provincia que más aporta al crecimiento de China, mientras que la legisladora Karla Aguilar Talavera (PRI) indicó que esta reunión contribuye a intercambiar puntos de vista en temas de interés común. En sus intervenciones, la diputada Miriam Escalona Piña (PAN), presidenta de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Combate a la Corrupción, coincidió prioritario combatir la corrupción y reseñó avances como los sistemas anticorrupción nacional, estatales y municipales, mientras que la





diputada María Elida Castelán Mondragón (PRD), presidenta de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Forestal, preguntó sobre las políticas de Guangdong en favor del campo. **Unomásuno, 16**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000166nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Situación actual de la comercialización de maíz.- En este momento estamos en pleno proceso de la trilla de maíz y se estima una producción de alrededor de seis millones de toneladas de maíz blanco, donde participan 27 mil productores, principalmente pequeños y medianos. En referente a columnas anteriores, hemos explicado que el precio del maíz en México se calcula con la referencia internacional de la Bolsa de Chicago para maíz amarillo.

<https://www.debate.com.mx/opinion/Situacion-actual-de-la-comercializacion-de-maiz-20230618-0005.html>

CONTINGENCIA

Sequía amenaza producción agrícola y de los alimentos.- Agricultores de al menos siete estados temen que la ola de calor y la sequía que padece el país desde el año pasado afecten los cultivos, lo que provocaría el alza de productos como el huevo o la carne de pollo. Tan solo en Hidalgo y Querétaro se han perdido 40 mil hectáreas dedicadas a la siembra de café, maíz, frijol y avena por las altas temperaturas de este año. Napoleón González Pérez, titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (SADER) Hidalgo, dijo que los cultivos de café en Huazalingo. **La Prensa, 1 / El Sol de Toluca, 12 / El Sol de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000390nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000326nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000299nc.pdf

<https://www.elsoldetulangingo.com.mx/local/cafe-y-maiz-los-mas-afectados-por-ola-de-calor-en-hidalgo-10235837.html>

Mueren 2 personas en Sonora y una en Tamaulipas por las altas temperaturas.- Dos hombres fallecieron por deshidratación y golpe de calor en Sonora debido a las altas temperaturas que han prevalecido en el estado durante la reciente semana; mientras en Tamaulipas, una persona que se encontraba internada en el penal de Nuevo Laredo murió por la misma causa, informaron autoridades estatales. En este estado, por las altas temperaturas y la intensa sequía que persiste se han siniestrado unas 300 hectáreas de chigua (semilla de calabaza), han muerto al menos 200 reses y se encuentran en peligro de sufrir la misma suerte otras 13 mil, por lo que es urgente la dotación de agua, silos y pacas para los próximos 15 días, alertó el presidente de la Unión Ganadera Regional, José Francisco Cabrales. **La Jornada, 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000282nc.pdf

Sequía le ha pegado a la producción de azúcar, cebada y maguey pulquero: Banxico.- El Banco de México reveló que la sequía registrada en México provocó una menor producción de caña de azúcar,





redujo los rendimientos de la cebada de temporal, y trajo como consecuencia menores cosechas de maguey pulquero durante el primer trimestre de 2023. “En relación con la producción de industriales y forrajes, en la región centro norte (integrada por Aguascalientes, Baja California Sur, Colima, Durango, Jalisco, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí, Sinaloa y Zacateca) las fuentes consultadas describieron una menor producción de caña de azúcar derivada de la sequía y los aún elevados precios de los fertilizantes”, señala el Reporte sobre las Economías Regionales Enero-Marzo 2023.

<https://planoinformativo.com/929307/sequia-le-ha-pegado-a-la-produccion-de-azucar-cebada-y-maguey-pulquero-banxico>

Cobra intensa sequía la vida de 500 reses.- La intensa sequía que se abatió en Reynosa en el 2022 y que se ha prolongado en 2023, ya causó la muerte de alrededor de 500 reses, por lo que los productores pecuarios ya adoptan todo tipo de medidas para evitar que sigan produciéndose bajas ante la ola de calor que azota a la ciudad.

<https://www.elmanana.com/local/reynosa/mueren-500-reses-por-intensa-sequia/5723127>

FERIAS / EXPOSICIONES

Se realizará el primer Festival del Café Veracruz, ¿cuál será la sede? La historia del café en México y en el estado está ligada con la cultura y la identidad, así lo promueve la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca de Veracruz, previo al encuentro que se desarrollará en Xalapa del 30 de junio al 2 de julio. Para saber más de esta línea cultural, comparte que los primeros registros históricos indican que fue en 1740 cuando Veracruz se convirtió en la primera ruta de ingreso del café al país.

<https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/cuando-se-realizara-y-que-actividades-habra-en-el-festival-del-cafe-veracruz-10237023.html>

COVID 19

Sin vacunas bivalentes, ni vigilancia ni liderazgo.- México no está preparado para una nueva pandemia, entre otras razones, porque el servicio de vigilancia epidemiológica fue desmantelado, y el País ha estado ausente en la discusión internacional sobre un tratado para futuras pandemias y ahí es donde se establecerán las reglas para el futuro, advierte Julio Frenk, ex Secretario de Salud. "(El servicio de vigilancia epidemiológica) ha sido diezmado por los recortes presupuestales. México tenía un servicio de vigilancia epidemiológica reconocido internacionalmente, con gente de muy alto nivel, y muchas de esas gentes están fuera de México, y los que se quedaron en México ya no están en la Secretaría de Salud", lamenta. **Reforma, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000510nc.pdf





INFORMACION GENERAL

Alertan: en AICM falla sistema de navegación.- Aunque la circunstancia puede no afectar la seguridad sí exige mayor atención y cargas de trabajo para pilotos y controladores, precisaron. **Reforma, PP y 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000490nc.pdf

Piden que el PAN rompa su alianza con el PRI.- En víspera de que este lunes Marko Cortés y los líderes de la alianza Va por México definan el método de selección del candidato presidencial para 2024, exdirigentes del PAN advierten que sellar la coalición con el PRI significará una sentencia de muerte para el albi azul, "un suicidio", porque el tricolor de Alito Moreno no le aporta nada y puede ser la r tésala de una grave denota. **El Universal, PP y 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000416nc.pdf

Sin ubicar, 2 de cada tres compradores de armas que llegan de EU.- En los últimos seis años, pese a la cooperación de las autoridades binacionales, no ha sido posible identificar a los compradores originales de dos tercios de las armas de presumible origen estadounidense contrabandeadas a México y confiscadas a las bandas del crimen organizado. **La Jornada, PP y 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000216nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO asistirá al homenaje de Allende.- El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que viajará el próximo 11 de septiembre a Chile, al homenaje de Salvador Allende por el 50 aniversario de su asesinato, durante el golpe militar que encabezó el general Augusto Pinochet. Destacó que será la primera visita que el Ejecutivo federal realice a Sudamérica en casi cinco años de gobierno. **El Universal, 5**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000417nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Chocolatas inician la batalla.- Claudia Sheinbaum no esperó a la fecha oficial fijada por Morena para iniciar recorridos y adelantó sus actividades para hoy en la mañana, donde se reunirá con mujeres de pueblos originarios de Xochimilco en la capital del país. Sheinbaum, quien es vista como la corcho/oto con más apoyo de gobernadores de Morena, recibirá el bastón de mando en el Parque Ecológico de Xochimilco, en el sur de la Ciudad de México. Ya este lunes, en la ciudad de Oaxaca, donde se tenía previsto el arranque oficial, la exjefa de Gobierno iniciará su primer acto fuera de la capital. **El Universal, 6**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_18062023/18062023000437nc.pdf

